
El pasado 10 de noviembre, el
entonces director de la Conaf en
la Región de Valparaíso, Alejan-
dro Zuleta (69 años, militante del
PC), dejó el cargo a solo 44 días de
haberlo asumido, el 28 de sep-
tiembre de 2023. Tres meses des-
pués, el 2 de febrero de 2024, so-
brevino el megaincendio forestal
que dejó 136 muertos, 22 mil
damnificados y 8.500 casas des-
truidas en Viña y Quilpué. 

Al recordar ese 10 de noviem-
bre, el ingeniero agrónomo ase-
gura hoy que ya entonces previó
que una tragedia así podría ocu-
rrir. “Porque quienes están allí a
cargo de enfrentar emergencias,
pese a cumplir muchos años en la
institución, son aprendices”, ex-
presa a este diario, al decidirse a
contar su experiencia en el cargo,
luego de que la Cámara de Dipu-
tados aprobara por 65 votos, uno
en contra y una abstención, el in-
forme de la comisión investiga-
dora que estableció negligencias
de la Conaf, Senapred y la Dele-
gación Presidencial Regional en
el siniestro. 

“El Departamento del Fuego
administra muchos recursos hu-
manos, físicos y financieros. Los
maneja discrecionalmente una
persona sin que sea exactamente
conocido por la institución. Todo
se hace como si fuera un verdade-
ro negocito particular. Cada sec-
ción de Conaf trabaja en compar-
timentos estancos. No hay coor-
dinación ni información a perso-
nal operativo”, denuncia. 

Señala, a modo de ejemplo,
que los directivos a su cargo lo
presionaban para aprobar el pa-
go de $60 millones en capacita-
ción para usar motosierras, re-

quisito exigible a los brigadistas,
siempre al mismo proveedor. El
monto, según Zuleta, era “injus-
tificado cuando equipos, com-
bustible y dependencias eran to-
das de Conaf. Tra-
tándose siempre de
la misma empresa,
era curioso”.

E l e x d i r e c t o r
apunta que el pro-
pio jefe regional del
Departamento de
Incendios iba a com-
prar las raciones alimenticias pa-
ra los brigadistas, en vez de dele-
garlo en personal subalterno con
horas hombre menos onerosas al
Estado, y realizaba viajes institu-
cionales fuera del país sin pedir

autorización. Del mismo, dice
que se enteró por la prensa que
cobró $9 millones en horas extras,
entre enero y abril pasados.

Además, acusa que el “uso
discrecional” de re-
cursos favorecía la
mayoría de las ve-
ces a los mismos
funcionarios, más
que maximizar ac-
ciones para preve-
nir y controlar in-
cendios forestales.

Zuleta afirma que todas esas
situaciones lo llevaron a perca-
tarse de un escenario de alto ries-
go: “Me di cuenta de que como
institución no estábamos prepa-
rados para abordar una emer-

gencia y apelo a mis autoridades
por gente mejor preparada. Me
lo negaron sin argumentos y por
eso renuncié”.

Y añade sobre lo ocurrido lue-
go: “Tal como se dijo (el martes)
en el pleno de la Cámara, hubo un
exceso de amateurismo para pla-
nificar y enfrentarla”.

“Ningún cambio”

Sobre el período previo a su sa-
lida, Zuleta afirma que pidió en-
tonces al director ejecutivo de la
época, Christian Little, cambiar
algunos puestos por profesiona-
les más dispuestos y preparados.

“Al inicio, de mala gana, acce-
dió. Pero sin previo aviso, me lla-
ma y dice que no vamos a hacer
ningún cambio, que los acuerdos
se arman y desarman. Retruco
que si no quiere hacer cambios en
la Región de Valparaíso, pierde
mi confianza como jefe directo y
renuncio”, insiste.

También apunta que el incen-
dio “muy probablemente borró
toda evidencia física de un pési-
mo proyecto de reforestación con
bosque nativo en la Reserva Na-
cional Lago Peñuelas”.

“Los resultados, evaluados por
ellos mismos al segundo año y
posterior a un replante, son cerca
de un 35% de prendimiento. En
cualquier empresa forestal sus ín-
dices son muy superiores”, dice.

Y advierte que la Conaf omitió
entregar toda información acerca
de “un segundo sobrevuelo en la
emergencia, que al parecer tuvo
como objetivo verificar si estaban
quemándose las propias casas de
los directivos de Conaf. No lo su-
po el Presidente, sus ministros, la
comisión investigadora ni la poli-
cía. Nadie”. 

Autoridad regional de la corporación dejó el cargo antes del megaincendio

Exdirector de Conaf en Valparaíso:
“Como institución, no estábamos
preparados para una emergencia” 

Alejandro Zuleta denuncia que la Dirección Ejecutiva desatendió sus reclamos para
acceder a mejores profesionales: “Me lo negaron sin argumentos y por eso renuncié”. 
MAURICIO SILVA

INFORME
Este viernes, la

comisión investigadora
entrega su documento a

la fiscalía. 

MOTIVACIÓN.— Un viaje al extranjero le impidió ir a la comisión investiga-
dora. Dice que hace público estos antecedentes para saldar esa deuda. 
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“La huelga sigue”, adelan-
tan dirigentes del Sindicato de
Trabajadores del colegio parti-
cular La Maisonnette, de Vita-
cura, tras no lograr un acuerdo
con el establecimiento, lo que
mantiene a más de 600 alum-
nas de prekínder a 4° medio
sin clases hace tres días. 

El sindicato, en su mayoría
formado por profesores, inició
una huelga legal el martes, lue-
go de la votación de 90 de 104
socios, quienes rechazaron la
oferta del colegio y ayer se ma-
nifestaron frente al recinto, en
medio de la negociación colec-
tiva que mantienen con su sos-
tenedor desde agosto.

A través de redes sociales,
los trabajadores resumen sus
exigencias en siete puntos, que
incluyen la posibilidad de te-
ner interferiados y un día ad-
ministrativo, capacitaciones
Sence, más tiempo de recreos,
flexibilidad para el trabajo re-
moto y que se mantengan las
condiciones ya establecidas. 

Además, afirman que la ge-
rencia del colegio ha buscado

instalar que se movilizan por
más dinero, pero ellos defien-
den que no se trata de un rea-
juste de remuneraciones. 

Argumentan que “como sin-
dicato, hemos relegado esa ne-
cesidad que tenemos, y hemos
priorizado cosas que el colegio
sí está en condiciones de entre-
gar; y sorpresivamente tam-
bién nos hemos encontrado
con una puerta cerrada”. 

Un representante del sindi-
cato en la mesa negociadora
plantea que “estamos en cons-
tante contacto con los estu-
diantes, nos gusta lo que hace-
mos y nos representamos con
el colegio, entonces no nos
gusta tampoco estar en esta po-
sición. Estamos súper abiertos
al diálogo”. 

El colegio ha informado a la
comunidad que se están ha-
ciendo turnos de cuidados con
el apoyo de apoderados. Ayer
no fue posible contactarse con
la gerencia. 

En 2022, el sindicato tam-
bién anunció una huelga, pero
la depuso el mismo día en que
la inició, por lo que las clases se
retomaron al día siguiente. 

Iniciaron movilización el martes:

La Maisonnette está
sin clases por huelga
de trabajadores

Profesores y funcionarios demandan
mejoras en sus condiciones laborales. 
D. GOTSCHLICH 

PROTESTA.— Los profesores se manifestaron ayer frente al colegio con
pancartas y lienzos para hacer visible su movilización.
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de ley que el ministro de Educa-
ción, Nicolás Cataldo (PC), rea-
firmó que se presentará la pró-
xima semana al Congreso. 

Se trata de la cifra más alta re-
gistrada en la compra de crédi-
tos, incluso luego de que en
2024 cayera respecto de años
anteriores. 

Por ello, conocedores del te-
ma critican que la morosidad de
los deudores del crédito ha au-
mentado de la mano de la pro-

La discusión del Presupuesto
2025 comenzó con distintas mi-
radas sobre lo que el Ejecutivo
propone destinar a cada una de
las glosas. 

Si bien el mayor crecimiento
se registra en el Ministerio de
Salud, con un 4,2%, lo sigue de
cerca Educación (Mineduc), con
una variación del 2%, lo que
equivale a $309.913 millones, y
que lo posiciona como la cartera
con mayor presupuesto: alrede-
dor de $17 billones. 

Aunque se ha destacado por
parte de la autoridad un aumen-
to de montos para los Servicios
Locales de Educación Pública
(SLEP) y el programa de Bienes-
tar Socioemocional, una parte
importante del dinero de la
Subsecretaría de Educación Su-
perior va a la “adquisición de
activos financieros”. Es decir, lo
que destina el fisco para com-
prar los Créditos con Aval del
Estado (CAE) cuya garantía fue
ejecutada debido a la prolonga-
da morosidad de los estudiantes
en el pago de las cuotas. 

Alza ligada al aumento
de la morosidad

El incremento se evidencia en
que para el Presupuesto 2024 se
destinaron $491 mil millones
(valor nominal) en la compra de
esos créditos, que implica que el
Estado, en su calidad de aval,
pagó la deuda que tenían los be-
neficiarios del CAE, por lo que
ahora pasan a ser deudores di-
rectos del fisco. 

Para el próximo año, en tanto,
ese monto crece a $599 mil mi-
llones, en línea con el aumento
de la morosidad del préstamo,
el cual el Ejecutivo se alista a re-
formar mediante un proyecto

mesa de “condonación univer-
sal” realizada por Gabriel Boric
desde su campaña presidencial.

Según la coordinadora del
Programa Social de Libertad y
Desarrollo (LyD), María Paz
Arzola, esto se debe a una ma-
yor proyección del porcentaje
que se recomprará (80%) y del
recargo (24%), lo que se explica
por “el bajo interés de los ban-
cos en participar de un progra-
ma que el Gobierno viene anun-

ciando que no solo reformará,
sino que además condonará”.

En ese sentido, la investiga-
dora concluye que “el aumento
de esta asignación es una conse-
cuencia de cómo se ha dado el
debate en torno al CAE”. 

Similar opinión tiene el vice-
rrector académico de la U. Finis
Terrae y exsubsecretario de
Educación Super ior , Juan
Eduardo Vargas, quien conside-
ra que “el alto monto que con-

templa el proyecto de ley evi-
dentemente se relaciona con la
grave situación de morosidad
que presenta el CAE, la que se
ha acentuado a partir de la pro-
mesa de su condonación”. 

Por ello, califica el incremen-
to como una “profecía auto-
cumplida”, ya que “cualquier
diseñador de políticas públicas
sabe que las personas respon-
den a incentivos, y si se procla-
ma una condonación general y
nunca se dice claramente cómo
operará, es claro que los deudo-
res razonablemente creen que
no tiene mayor sentido seguir
pagando si finalmente se les
condonará la deuda”. 

Con todo, Vargas postula que
“este alto monto refleja la ur-
gente necesidad de dar a cono-
cer el proyecto de ley tan pos-
tergado del sistema que reem-
plazará al CAE y señalar clara-
mente las condiciones en las
que se propondrá condonar”, y
que “mientras más se demore el
Gobierno en hacer el anuncio,
más incertidumbre habrá y, se-
guramente, mayores tasas de
morosidad observaremos”. 

El investigador de Horizontal
Santiago Montiel calcula que la
recompra de créditos aumenta
un 29% y ejecución de garantías,
en un 68%, por lo que dice que
“llama la atención que aumen-
ten tan significativamente las
partidas presupuestarias aso-
ciadas al CAE, sin haber presen-
tado aún la propuesta que pre-
tende reformar este crédito”.

En esa línea opina que “pare-
ce irresponsable adelantar o
presionar una discusión parla-
mentaria a través de la Ley de
Presupuestos”. 

Según datos de la Comisión
Ingresa, que administra el crédi-
to con garantía estatal, a diciem-
bre del año pasado se habían eje-
cutado las garantías de 455.467
personas: 312 mil que egresaron
de sus carreras y 142 mil que no
terminaron sus estudios.

Partida de la Subsecretaría de Educación Superior para 2025:

Propuesta de presupuesto contempla
destinar más de $100 mil millones
adicionales en comprar créditos CAE

DIERK GOTSCHLICH 

Es lo que se destina en adquirir los préstamos cuya garantía fue ejecutada debido a
una prolongada morosidad, por lo que pasan a ser deudores directos del fisco. 

ESTUDIOS.— Hasta diciembre del año pasado, 1.219.395 personas habían solicitado Crédito con Aval del Estado
(CAE) para financiar sus estudios. De ellos, 925.207 (76%) ya están en la etapa de pago de su deuda.
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‘‘Se explica por el bajo interés de
los bancos en participar de un
programa que el Gobierno viene
anunciando que no solo reformará,
sino que además condonará”.
..................................................................................................

MARÍA PAZ ARZOLA
COORDINADORA PROGRAMA SOCIAL LYD

‘‘Evidentemente se relaciona
con la grave situación de morosidad
que presenta el CAE, la que se ha
acentuado a partir de la promesa de su
condonación”.
..................................................................................................

JUAN EDUARDO VARGAS
VICERRECTOR ACADÉMICO U. FINIS TERRAE 

El municipio de Viña del Mar
congela por tres meses el otor-
gamiento de permisos para
obras nuevas, loteos, subdivi-
siones y urbanizaciones para
proyectos que se emplacen den-
tro de las zonas denominadas
V3 y V5 del Plan Regulador Co-
munal (PRC), contiguas al San-
tuario de la Naturaleza Campo
Dunar Punta de Concón.

La medida, adoptada mien-
tras se elabora el nuevo plan re-
gulador, responde a “solicitu-
des de la comunidad organiza-
da” y rige desde ayer con la pu-
blicación en el Diario Oficial
del decreto 13.069 dictado por
la alcaldesa Macarena Ripa-
monti (Frente Amplio) el jue-
ves 26 de septiembre, justo
cuando cesó en el cargo, pues
va a la reelección.

En esas zonas, las normas “la-
xas”, según expertos, explican
que el 83% de la superficie du-
nar extrasantuario tenga edifi-
cios, mientras que la organiza-
ción ambientalista “Duna Viva”
ha criticado la falta de protec-
ción y la defensa que los actuales
abogados municipales formula-
ron ante instancias judiciales so-
bre la validez de permisos allí
dados por la DOM. 

Por tres meses: 

Viña del Mar
congela los
permisos en
zona de dunas

Decreto firmado por
alcaldesa Ripamonti
fue publicado ayer en
el Diario Oficial. 
MAURICIO SILVA

La comuna comparte el campo du-
nar con su vecina Concón.
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